

# Psicología de la salud en México en el periodo 2000-2004: análisis, investigación y difusión

## *Health psychology in Mexico in the 2000-2004 period: Analysis, research and diffusion*

Julio Alfonso Piña López<sup>1</sup>

### RESUMEN

Se presenta una revisión de la psicología de la salud en México en el periodo 2000-2004 a partir de dos indicadores: de un lado, la publicación de trabajos de reflexión teórico-conceptual y de investigación en revistas arbitradas, libros y memorias in extenso; del otro, la edición de manuales, compendios, libros y revistas especializados. De dicha revisión destacan una pobre producción de trabajos de reflexión sobre el campo de actuación y diversos tópicos de interés, un marcado énfasis de trabajos de investigación sobre el problema del VIH/sida y una edición limitada de manuales, compendios, libros y revistas especializados.

**Palabras clave:** Psicología de la salud; Reflexión teórico-conceptual; Investigación bibliohemerográfica.

### ABSTRACT

*A review of health psychology in Mexico in the period 2000-2004 is presented through two indicators: the publishing of theoretical-conceptual works and research in indexed journals, books and memories in extenso, and the edition of manuals, abstracts, and specialized books and journals. From such review stand out a poor production of reflexive works on the field of performance and diverse topics of interest, a remarkable emphasis in research of the HIV-AIDS, and a limited edition of manuals and abstracts, and specialized books and journals.*

**Key words:** Health psychology; Theoretical-conceptual reflection; Biblio-hemerographical research.

## INTRODUCCIÓN

**S**in lugar a dudas, el de psicología de la salud es uno de los campos de actuación profesional que mayor desarrollo ha experimentado en México en las dos últimas décadas. En mayor o menor medida, cuatro indicadores avalan tal aseveración:

1) Las reformas curriculares y la apertura de nuevos programas en los niveles de licenciatura y posgrado, en los que pueden hallarse materias con el título específico de “psicología de la salud” o con importantes contenidos relacionados en las fases terminales.

---

<sup>1</sup> Correspondencia: Guillermo Prieto 18, Col. Constitución, 83150 Hermosillo, Son., México, correo electrónico: jpina@salud.gob.mx. El autor agradece a los Dres. Rolando Díaz Loving, Benjamín Domínguez Trejo, Rocío Hernández Pozo, José Méndez Venegas, Susana Robles Montijo, Graciela Rodríguez Ortega, Mario Rojas Russell y Juan José Sánchez Sosa por sus valiosas respuestas a la petición de información solicitada para realizar este trabajo. Artículo recibido el 15 de abril y aceptado el 12 de agosto de 2005.

2) La creciente participación de profesionales de la psicología en actos académicos nacionales e internacionales, como congresos, simposios y coloquios, principalmente.

3) La publicación de trabajos de reflexión teórico-conceptual y de investigación en manuales, compendios, libros y revistas arbitradas nacionales e internacionales.

4) La edición de manuales, compendios, libros y revistas en el área.

Respecto de los dos últimos indicadores —tal y como se podrá constatar a partir de la información que se presenta más adelante—, tal desarrollo ha tenido lugar gracias al trabajo realizado por profesionales de la psicología que laboran en instituciones de educación superior, antes que por quienes lo hacen en las propias instituciones del sector salud.

Es posible que lo anterior se deba al hecho de que es justamente en las primeras donde se concentra el grueso de profesionales de la psicología con más experiencia y mejor formación para cumplir tareas de reflexión e investigación sobre la relación entre la psicología y el campo de los problemas de la salud, y donde además se dispone de las condiciones institucionales propicias para alentar ambas actividades, como programas institucionales de tipo académico en los niveles de licenciatura y posgrado, y asimismo apoyos económicos en la forma de subsidios, becas y estímulos por productividad, que por razones obvias no siempre se tienen en las instituciones del sector salud.

Con el objeto de conocer qué es lo que junto con las reflexiones sobre el campo se ha hecho en materia de investigación y difusión en el país en el periodo 2000-2004, se planteó el presente trabajo. Para alcanzar dicho propósito se utilizó como metodología un análisis descriptivo mediante observación (análisis documental), de acuerdo con la clasificación planteada por Montero y León (2002), seleccionándose los trabajos que aparecieron en algunas revistas nacionales e internacionales publicadas en español, así como en manuales, compendios, libros y memorias in extenso. Cuando se consideró necesario obtener información adicional sobre esos tópicos, se les solicitó directamente a los profesionales de la psicología que laboran en ambos tipos de instituciones.

De las revistas editadas en México se revisaron las siguientes: *Enseñanza e Investigación en Psicología* (Consejo Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología, ISSN: 0185-1594), *Revista Médica del IMSS* (Instituto Mexicano del Seguro Social, ISSN: 0484-7489), *Revista Mexicana de Psicología* (Sociedad Mexicana de Psicología, ISSN: 0185-6073), *Psicología Social y Personalidad* (Asociación Mexicana de Psicología Social, ISSN: 0188-6533), *Psicología y Salud* (Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad Veracruzana, ISSN: 1405-1009) y *Salud Pública de México* (Instituto Nacional de Salud Pública, ISSN: 1066-7915, versión electrónica).

En el caso de las revistas de otros países, se revisaron las siguientes: *Anales de Psicología* (España: Universidad de Murcia, ISSN: 1695-2294, versión electrónica), *Avances en Psicología Clínica Latinoamericana* (Colombia: Asociación para el Avance de las Ciencias del Comportamiento, ISSN: 0120-3797), *Clínica y Salud* (España: Colegio Oficial de Psicólogos de Madrid, ISSN: 1130-5274), *Revista Interamericana de Psicología* (Venezuela: Sociedad Interamericana de Psicología, ISSN: 0034-9690), *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud* (España/Colombia/Portugal: Asociación Española de Psicología Conductual, Asociación Colombiana para el Avance de las Ciencias del Comportamiento y Asociación Portuguesa de Terapia del Comportamiento, ISSN: 1576-7329), *Revista Latinoamericana de Psicología* (Colombia: Asociación para el Avance de las Ciencias del Comportamiento, ISSN: 0120-0534), *Revista Panamericana de Salud Pública* (Estados Unidos: Organización Panamericana de la Salud, ISSN: 1020-4989, versión electrónica), *Psicología de la Salud* (España: Universidad Autónoma de Madrid, Universidad de Alicante y Universidad de Sevilla, ISSN: 0214-6119), *Psicothema* (España: Colegio Oficial de Psicólogos del Principado de Asturias y Universidad de Oviedo, ISSN: 0214-9915) y *Suma Psicológica* (Colombia: Fundación Universitaria Konrad Lorenz, ISSN: 0121-4381).

Se trata en todos los casos de revistas que, junto con el registro internacional ISSN, cuentan en la mayoría de los casos con cuerpos editoriales internacionales y que además se encuentran indizadas en al menos una base de datos bibliográfica,

entre las cuales destacan, entre otras: ABISA, Artemisa, Current Contents and Social Sciences, Embase/Excerpta Médica, Index Medicus, LATINDEX, LILACS (BIREME), PsycInfo, PsycLit, PSYCODOC, Psychological Abstracts y Social Science Citation Index.

Finalmente, se incluyeron manuales, compendios, libros y memorias in extenso que han sido publicados. En el caso de estas últimas, nos referimos a las que aparecen cada dos años bajo los auspicios de la Asociación Mexicana de Psicología Social, en los volúmenes que se conocen como *La Psicología Social en México*.

## REFLEXIONES SOBRE EL CAMPO

Por lo que hace a las reflexiones teórico-conceptuales sobre el campo de actuación, merece la pena destacar las escasas pero no menos importantes aportaciones que se han centrado en la relación o las diferencias entre la psicología de la salud, la psicología clínica y la medicina; en la psicología de la salud, el ámbito de la prevención de las enfermedades y la promoción de la salud; en la bioética; en el subcampo interdisciplinario conocido como psiconeuroinmunología, y en la presentación de programas especiales para la prevención de enfermedades y educación y promoción de la salud (Cuadro 1).

**Cuadro 1.** Reflexiones diversas publicadas en revistas y libros sobre la relación entre la psicología y el campo de los problemas de la salud.

TÓPICOS	AUTORES
1. Psicología de la salud, psicología clínica, salud pública, medicina y bioética.	Becoña y Oblitas (1995, 2000a); Borja (2000); Carrascoza y Ayala (2000); Ortiz (2004); Piña (2003a); Piña, (2004a); Reynoso y Seligson (2002); Vázquez (2002).
2. Psicología, salud y prevención.	Becoña y Oblitas (2000b); Piña y Obregón (2003); Sánchez-Sosa (2002a); Urbina (2004).
3. Psiconeuroinmunología.	Domínguez y Montes (2004); Domínguez y Montiel (2000).
4. Programas y propuestas para la prevención, educación y promoción para la salud.	Durán, Becerra, García y Moreno (2002); González, Padilla y Santacreu (2001); Hernández (2001); Urbina y Acuña (2002).

## INVESTIGACIÓN Y SUS PRODUCTOS

Respecto de la investigación y sus productos sobre cinco de las principales enfermedades crónicas y degenerativas (del corazón, hipertensión, diabetes mellitus, cáncer y VIH/sida), así como sobre tres problemas emergentes (estrés, calidad de vida y adhesión al tratamiento<sup>2</sup>), en el Cuadro 2 se presentan los trabajos publicados en revistas, manuales, compendios, capítulos en libros y memorias in extenso.

<sup>2</sup> Las enfermedades se eligieron en función de su impacto epidemiológico en los últimos veinte años, y los problemas emergentes por el creciente interés que han despertado en el contexto de los problemas de la salud.

## Manuales, libros y revistas

Hasta el día de hoy, se puede asegurar que, en materia de edición de manuales, compendios, libros<sup>3</sup> y revistas específicos sobre el campo, la producción en México ha sido verdaderamente pobre. En efecto, desde 1986, año en el que se edita el primer libro por Torres y Beltrán (del Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad Veracruzana), hasta finales de 2004, se habían publicado tan sólo diez productos en forma de libros, uno de ellos en versión electrónica (Cuadro 3), dos libros en forma de manuales sobre estrés, y uno más como compendio sobre hipertensión.

<sup>3</sup> Considerando la escasa edición de libros, se tomaron en cuenta todos los libros editados desde 1986, año en el que aparece en México el primero del que se tiene conocimiento.

**Cuadro 2.** Reflexiones teóricas y resultados de investigaciones publicadas en revistas y libros o memorias in extenso sobre algunas enfermedades crónicas y degenerativas.

ENFERMEDADES	AUTOR(ES)
1. Corazón.	Bautista, Rodríguez y Aragón (2002); Reyes, Garrido y Torres (2001); Reynoso, Álvarez, Tron, De la Torre y Seligson (2002); Solís-Cámara, Randeles y Covarrubias (2003).
2. Hipertensión.	Domínguez (2004); Gutiérrez, Ito y Contreras (2002).
3. Diabetes mellitus.	Barrera, Rodríguez, Hosch y Urita (2004); Barrera, Rodríguez, Urita y Hosch (2002); Galán, Sánchez, Valencia y Ayala (2003).
4. Cáncer.	Castillo, Macías y Hernández-Pozo (2004); Flores y Leal (2002); Guerrero y Hernández-Pozo (2004); Méndez (2004); Urquidi, Montiel y Littlewood (2001); Valdés, Amparan y Ramírez (2000); Valdés y Rodríguez (2002).
5. VIH/sida.	Alfaro y Harada (2002); Alfaro, Harada y Díaz-Loving (2000); Astudillo y Villagrán (2002); Brizuela, Rubio y Villagrán (2002); Díaz-González, Rodríguez, Robles, Moreno y Frías (2003); Díaz-Loving (1999); Díaz-Loving (2001); Díaz-Loving (2002); Díaz-Loving (2004); Díaz-Loving y Alfaro (1999); Díaz-Loving, Flores, Rivera, Andrade, Ramos y Villagrán (1999); Díaz-Loving y Rivera (1999); Flores y Díaz-Loving (1999); González (2003); González y Landero (2002); González, Landero, Del Valle, Flores y Aldaba (2003); López y Moral (2001); López, Reyes y Rivera (2000); Martínez, Villaseñor y Celis (2002); Moreno, Robles, Frías y Rodríguez (2003); Perelló y Villagrán (2000); Piña (2003b); Piña (2004b); Piña (2004c); Piña y Corral (2001); Piña y Urquidi (2004); Piña, Valencia, Acevedo, Obregón y Fierros (2002); Ramos, Díaz-Loving, Saldívar y Martínez (1999); Robles y Moreno (2000); Robles y Moreno (2002); Robles, Barroso, Frías, Rodríguez, Moreno, Díaz-González y Rodríguez (2004); Rodríguez, Moreno, Robles y Díaz-González (2000); Ruiz, Torres y Reyes (2000); Ruiz, Torres y Reyes (2002); Solís, Villagrán y Delgado (2000); Torres, Alfaro y Díaz-Loving (1999); Torres y Díaz-Loving (1999); Villagrán y Díaz-Loving (1999a); Villagrán y Díaz-Loving, R. (1999b); Villagrán y Díaz-Loving, R. (1999c); Villagrán y Díaz-Loving (2003); Villagrán y Reyes (2004).
6. Problema emergente I: estrés, salud y enfermedad.	Acuña y Bruner (2002); Caballo y Anguiano (2002); Del Bosque y Gutiérrez (2002); Domínguez, Hernández y Tamm (2002); Domínguez y Olvera (2002); Domínguez, Valderrama, Olvera, Pérez, González y Cruz (2002); Félix y Nachón (2001); Landero y González (2002); Lucio, Barcelata y Durán (2001); Robles y Valdez (2002).
7. Problema emergente II: calidad de vida, salud y enfermedad.	Ayala, García y Rivera (2002); Castillo y Kai (2000); De los Ríos, Sánchez-Sosa, Barrios y Guerrero (2004); González-Celis y Sánchez-Sosa (2003); González-Puente y Sánchez-Sosa (2001); Méndez y Grau (2003); Robles, Cortazar, Sánchez-Sosa, Páez y Nicoloni (2003); Sánchez-Sosa y González-Celis (2002).
8. Problema emergente III: adhesión al tratamiento.	Hotz, Kaptein, Proitt, Sánchez-Sosa y Willey (2003); Del Castillo, Reyes y Sánchez-Sosa (2004); Sánchez-Sosa (2002b).

**Cuadro 3.** Libros publicados en México sobre psicología de la salud.

RESPONSABLE(S) Y AÑO	TÍTULO	INSTITUCIÓN DE PROCEDENCIA
1. Autores: Torres, I. y Beltrán, F.J. (1986). ISBN: 968-834-087-1.	<i>Psicología de la salud: campos y aplicaciones.</i>	Universidad Veracruzana: Instituto de Investigaciones Psicológicas.
2. Autor: Ribes, E. (1990). ISBN: 84-270-1420-1.	<i>Psicología y salud: un análisis conceptual.</i>	Universidad de Guadalajara: Centro de Estudios e Investigaciones en Comportamiento.
3. Compilador: Piña, J.A. (1992). ISBN: 968-6569-25-1	<i>Psicología y salud: Aportes del análisis de la conducta.</i>	Universidad de Sonora: Departamento de Psicología y Ciencias de la Comunicación.
4. Coordinadora: Ortiz, G.R. (1996). ISBN: 968-834-350-1	<i>Psicología y salud: la experiencia mexicana.</i>	Universidad Veracruzana: Instituto de Investigaciones Psicológicas.

Continúa...

5. Autor: Morales, F. (1997) ISBN: 968-7713-23-2	<i>Introducción a la psicología de la salud.</i>	Universidad de Sonora: Departamento de Psicología y Ciencias de la Comunicación.
6. Editores: Rodríguez, G. y Rojas, M.E. (1998). ISBN: (n/e).	<i>La psicología de la salud en América Latina.</i>	UNAM: Facultad de Psicología en Ciudad Universitaria. UNAM/FES Zaragoza: Facultad de Psicología.
7. Coordinadores: Oblitas, L.A. y Becoña, E. (2000). ISBN: 968-856-810-4	<i>Psicología de la salud.</i>	Universidad Intercontinental: Departamento de Psicología y Educación. Universidad de Santiago de Compostela (España).
8. Editores: Piña, J.A., Obregón, F.J. y Vera, J.Á. (2003). ISBN: 970-689-107-2	<i>Psicología y salud en Iberoamérica.</i>	Secretaría de Salud del estado de Sonora: Centro de Información para la Salud. Universidad de Sonora: Departamento de Psicología y Ciencias de la Comunicación. Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, A.C.: Departamento de Desarrollo.
9. Editor: Oblitas, L.A. (2003). ISBN: 958-33-6974-8 en versión electrónica	<i>Manual de psicología clínica y de la salud hospitalaria.</i>	Universidad Intercontinental: Departamento de Psicología y Educación.
10. Coordinadores: Mata, M.A., Hernández-Pozo, R. y Arriaga, J.C. (2004). ISBN: 968-5635-05-6	<i>Comportamiento saludable: investigaciones.</i>	Universidad Nacional Autónoma de México: Facultad de Psicología. UNAM/FES Iztacala; Facultad de Psicología.

Con excepción de los libros de Ribes (1990) y Oblitas y Becoña (2000), el resto tiene como autores, coautores, editores, coordinadores o compiladores a profesionales de la psicología que laboran en las instituciones de educación superior, en donde justamente se concentran los grupos dedicados a la práctica de la investigación con mayor tradición en el país; es decir, la publicación de más de la mitad de los libros ha corrido a cargo de profesionales de la psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad de Sonora y la Universidad Veracruzana.

Al respecto, es interesante comentar que, de esos diez libros, los de Torres y Beltrán (1986), Ribes (1990) y Morales (1997) fueron escritos en calidad de autores o coautores. En el libro de Torres y Beltrán (1986) se presenta un panorama del campo, destacando el análisis de las variables psicológicas que se relacionan con la salud. Los autores describen las áreas de inserción de los psicólogos de la salud, con énfasis en el diseño de programas de intervención en el nivel de atención primaria a la salud. Por su parte, el libro de Ribes (1990) se distingue del resto por una razón particular: se trata del primero y único libro en el que se propone un análisis y delimitación de la dimensión psicológica de la salud a partir de un modelo psicológico de corte teórico, con lo que sienta las bases para un mejor entendimiento de la

relación entre la psicología y el campo de los problemas de la salud. En la obra, que contiene seis capítulos, se abordan temas como el ámbito psicológico de la salud, el modelo psicológico y sus componentes y un análisis del papel del comportamiento en la prevención de las enfermedades; hay en él, por último, un interesante análisis sobre el mal llamado problema de la “salud mental”.

Finalmente, en el libro de Morales (1997) se hace un recuento histórico de los antecedentes del campo, de las concepciones que han dominado con el correr de los años y la importancia que en las dos últimas décadas ha adquirido la psicología de la salud en el ámbito de la prevención de las enfermedades y la promoción de la salud, así como en las prevenciones secundaria y terciaria, vinculadas éstas con las acciones profesionales que tienen lugar en hospitales y centros de rehabilitación. Un aspecto que llama la atención en este libro es que el autor expone un detallado análisis de las relaciones y diferencias entre la psicología clínica, la psicología médica, la medicina conductual y la psicología de la salud propiamente dicha.

En lo tocante a la edición de revistas sobre el campo, cabe destacar la importante labor que se ha realizado en el Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad Veracruzana, desde que en 1988 se fundó la revista *Psicología y Salud*. En sus diecisiete años de publicación ininterrumpida,

la revista ha tenido dos editores: Godeleva Rosa Ortiz Viveros (1988-1989) y Rafael Bullé-Goyri Minter (1990-2005); a partir de 1997, bajo la conducción del segundo, la revista sufrió también importantes mejoras, de las cuales merecen la pena mencionar las siguientes: se obtiene el registro internacional ISSN; se empiezan a editar dos números por año; se reforma el cuerpo de editores asociados, que cuenta a partir de esa fecha con psicólogos de Argentina, Brasil, Colombia, Cuba, España y México, principalmente, y la revista se incorpora a diversas bases de datos bibliográficas.

Por otro lado, en una revisión de otras revistas no especializadas sobre el tema, editadas todas en México, se halló solamente un número monográfico de la revista *Psicología Contemporánea*, bajo la dirección de Luis A. Oblitas, de la Universidad Intercontinental (Oblitas, 1995).

## ANÁLISIS Y CONCLUSIONES

De acuerdo con los datos reportados en los tres cuadros, es de subrayarse los siguientes puntos. En primer lugar, se encontró una escasa producción de artículos de corte teórico-conceptual sobre la relación entre la psicología, otros subcampos de conocimiento y el de los problemas de la salud. Del total, que fueron dieciocho, ocho se publicaron en revistas arbitradas y diez como capítulos en libros y memorias in extenso. La mayoría de los artículos fueron publicados por psicólogos que laboran en instituciones de educación superior, concretamente localizadas en la Ciudad de México y en los estados de Sonora y Veracruz.

En segundo lugar, con respecto a la producción de investigación y artículos relacionados con las seis enfermedades y los tres problemas emergentes, llama la atención que de los 81 trabajos publicados pocos se hayan centrado en enfermedades del corazón, hipertensión, cáncer y diabetes mellitus —dos de ellos en la forma de manual y otro como compendio—, y, por el contrario, 43 (equivalentes a 53.75% de la totalidad) en el problema del VIH/sida. Se observa asimismo un incipiente pero claro interés por dos de los tres problemas emergentes (estrés y calidad de vida), pero menor en el de la adhesión al tratamiento, que en conjunto alcanzaron la cifra de 21 trabajos

publicados. De los 81 trabajos, 35 de ellos se publicaron en revistas y 46 como manuales, compendios o capítulos en libros y memorias in extenso, de los cuales alrededor de 85% fueron publicados por psicólogos que laboran en instituciones de educación superior que se localizan en la Ciudad de México y los estados de Nuevo León, Sonora y Veracruz. Sobre este mismo asunto, llama también la atención la escasa cantidad de trabajos publicados en revistas de corte internacional que se editan en nuestro país, como la *Revista Mexicana de Psicología y Salud Pública de México*, o en el extranjero, como *Anales de Psicología*, *Revista Interamericana de Psicología*, *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud*, *Revista Latinoamericana de Psicología* y *Revista Panamericana de Salud Pública*, principalmente, pues se localizaron únicamente trece en dichas revistas, observándose el mismo fenómeno que en el caso de los trabajos de reflexión teórico-conceptual, pues todos fueron publicados por colegas que laboran en instituciones de educación superior de la Ciudad de México y del estado de Sonora. No hay que pasar por alto que se trata de revistas que se distinguen por su calidad, medida ésta a partir de su factor de impacto (cfr. Buela-Casal, 2003). Siendo espacios en los que los trabajos sobre psicología de la salud encuentran cabida, bien merecen la pena tenerse como valiosas opciones para difundir lo que se dice y hace respecto en el multicitado campo de actuación profesional.

En tercer lugar, se encontró una pobre producción de manuales, compendios y libros especializados sobre el campo mencionado, las seis enfermedades y los tres problemas emergentes considerados en este trabajo, con excepción de tres manuales sobre estrés y un compendio sobre el papel del estrés en la hipertensión. De hecho, y a modo de comparación, respecto del problema del VIH/sida —enfermedad relativamente nueva si se compara con las restantes cinco— se editaron en tan sólo cuatro años tres libros: Piña (1995, compilador), Díaz-Loving y Torres (1999, editores) y Reyes, Givaudan, Pick, Martínez y Ramón (1997, autores). En virtud de la experiencia acumulada que se tiene en el campo, es necesario que los profesionales de la psicología se consagren a la importante tarea de promover la edición de libros especializados, como una medida para imponer

gradualmente un sello propio y dejar así de ser simples consumidores y reproductores de lo que llevan a cabo otros colegas del extranjero.

En cuarto lugar, sobre la edición de revistas especializadas, es por demás justo nuestro reconocimiento a la labor que Rafael Bullé-Goyri Minter ha venido realizando desde el Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad Veracruzana con la publicación de la revista *Psicología y Salud*, única en su género en Latinoamérica. Si bien es cierto que con esta publicación se ha conseguido un espacio permanente y de calidad para la publicación de los trabajos sobre el tema, no deja de llamar la atención que sea la única, contrariamente a lo que se puede observar en otros países de Iberoamérica, como en el caso de España, en donde se tienen las revistas *Clínica y Salud*, *Psicología de la Salud* y un poco más recientemente la *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud*.

Siguiendo con lo anterior, pero ahora con relación a la edición de números monográficos o especiales sobre el campo en revistas nacionales, salvo el citado número de *Psicología Contemporánea* no se encontró ninguno más en otras revistas; tal situación contrasta con lo que se observa en otros países, donde, por ejemplo, en Colombia, en la *Revista Latinoamericana de Psicología*, que dirige Rubén Ardila, en 1988 se dedicó el volumen 20, número 1, a la psicología de la salud (cfr. Donovan, 1988). Asimismo, en la revista *Avances en Psicología Clínica Latinoamericana*, que también dirige el doctor Ardila, se han editado dos números monográficos: uno en 1992, volumen 10, sobre salud y psicología (Ardila, 1992), y otro en 2000, volumen 18, sobre promoción y prevención en psicología de la salud (cfr. Flórez, 2000). Por último, en la revista *Suma Psicológica*, editada por la Fundación Universitaria Konrad Lorenz y bajo la coordinación del doctor Stefano Vinnacia Alpi, de la Universidad de San Buenaventura en Medellín, en el volumen 10 de 2003, su número 1 fue monográfico sobre la psicología de la salud.

Algunas condiciones que pudieran ayudar a explicar lo reportado en los tres primeros puntos es que prácticamente la mayor parte de la producción de artículos e investigaciones ha surgido de

instituciones de educación superior que se localizan en las ciudades o entidades mencionadas antes, en donde, a decir de Ortiz (2001), han sido en las que mayor impulso se le ha dado a la psicología de la salud. Esto es, esas entidades, junto con Nuevo León recientemente, han venido asumiendo un notorio liderazgo en el desarrollo de la psicología de la salud en México, a juzgar no sólo por lo reportado en este lugar, sino también en otro trabajo realizado por el presente autor (Piña, 2004a).

Quizá lo anterior también pudiera ser explicado por el hecho de que es precisamente en esas entidades en donde se concentran, dentro de las instituciones de educación superior, los principales programas de posgrado específicos sobre psicología de la salud, o bien tienen importantes contenidos en su fase terminal: el de doctorado de la Universidad Nacional Autónoma de México, el de residencia en Medicina Conductual de la Facultad de Estudios Superiores en Iztacala, el de Psicología de la Salud en la Universidad Veracruzana, el de Psicología en la Universidad de Sonora y el de Psicología de la Salud en la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Finalmente, dos asuntos. Primero, debe aclararse que es indudable que en México se publican más artículos e investigaciones sobre psicología de la salud y su relación con las enfermedades aquí consideradas u otras más; sin embargo, el que se hayan elegido esas revistas nacionales e internacionales no fue una simple coincidencia, sino, por el contrario, una elección que se justifica por el hecho de que son, en conjunto, las revistas que han mantenido una buena periodicidad en su publicación, pero que adicionalmente tienen cierta calidad porque cuentan con registro ISSN; la mayoría tienen cuerpos editoriales conformados por prestigiados colegas o especialistas biomédicos del país o del extranjero, y son revistas que se encuentran indizadas en bases de datos bibliográficas reconocidas.

Segundo, parece oportuno que los profesionales de la psicología interesados en el campo de los problemas de la salud se den a la tarea de establecer vínculos más estrechos con otros profesionales de la salud —particularmente con aquellos que laboran en las propias instituciones del sector—,

con el objeto de impulsar la colaboración inter y multidisciplinaria, cuyos productos, en la forma de publicaciones conjuntas, les permitirían gradualmente incorporarse al sector salud y participar

activamente en el diseño, instrumentación y evaluación de programas de intervención, tan necesarios hoy en día.

## REFERENCIAS

- Acuña, L. y Bruner, C. (2002). El efecto de la persona sobre la salud. *Revista Mexicana de Psicología*, 19, 115-124.
- Alfaro, L.B. y Harada, E. (2002). Estado emocional y estrategias de afrontamiento ante el VIH/SIDA en hombres homosexuales mexicanos. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 82-88). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Alfaro, L.B., Harada, E. y Díaz-Loving, R. (2000). Factores psicosociales que determinan la intención y uso del condón en adolescentes. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 711-717). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Ardila, R. (Ed.) (1992). Salud y psicología (Número monográfico). *Avances en Psicología Clínica Latinoamericana de Psicología*, 10, 1-109.
- Astudillo, M. y Villagrán, G. (2002). Patrones sexuales y locus de control en hombres que tienen relaciones sexuales con otros hombres y diferente seroestatus al VIH/SIDA. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 74-81). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Ayala, A., García, L. y Rivera, S. (2002). Evaluación de la calidad de vida en pacientes pediátricos con cáncer, validación de una escala. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 52-58). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Barrera, P., Rodríguez, G., Hosch, H. y Urita, O. (2004). Implementación de un programa alimentario para el control de la diabetes mellitus tipo 2. En G. Rodríguez (Coord.): *Medicina conductual en México*, tomo I (pp. 343-377). México: Miguel Ángel Porrúa.
- Barrera, P., Rodríguez, G., Urita, O. y Hosch, H.M. (2002). Predicción del control de glucemia en sujetos enfermos de diabetes mellitus tipo 2. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 32-37). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Bautista, R., Rodríguez, N.Y. y Aragón, L.E. (2002). Evaluación de la conducta tipo "A". En L.E. Aragón y A. Silva (Comps.): *Evaluación psicológica en el área clínica* (pp. 25-48). México: PAX.
- Becoña, E. y Oblitas, L.A. (2000a). Psicología de la salud, antecedentes y desarrollo. En L.A. Oblitas y E. Becoña (Coords.): *Psicología de la salud* (pp. 11-52). México: Plaza y Valdés.
- Becoña, E. y Oblitas, L.A. (2000b). Promoción de estilos saludables, ¿realidad, reto o utopía? En L.A. Oblitas y E. Becoña (Coords.): *Psicología de la salud* (pp. 67-109). México: Plaza y Valdés.
- Borja, J. (2000). Psicología, salud, ciencia y tecnología. *Psicología y Salud*, 10, 17-29.
- Brizuela, M., Rubio, J. y Villagrán, G. (2002). Información y creencias sobre VIH/SIDA en donadores de sangre. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 89-95). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Buela-Casal, G. (2003). Evaluación de la calidad de los artículos y de las revistas científicas, propuesta del factor de impacto ponderado y de un índice de calidad. *Psicothema*, 15, 23-35.
- Caballo, V. y Anguiano, S. (2002). Estrés, estilos de personalidad y contratiempos cotidianos. En L. Reynoso y I. Seligson (Coords.): *Psicología y salud* (pp. 71-103). México: UNAM/CONACYT.
- Carrascoza, C.A. y Ayala, H. (2000). La participación del psicólogo en el desarrollo de la salud pública en México. *Psicología y Salud*, 10, 149-160.
- Castillo, J.L. y Kai, A.E. (2000). Metodología alternativa para la participación social, la ampliación de cobertura de servicios de salud y el mejoramiento de la calidad de vida de la población marginada. *Enseñanza e Investigación en Psicología*, 5(1), 95-105.
- Castillo, P., Macías, D. y Hernández-Pozo, R. (2004). Efecto de un curso sobre conductas preventivas al cáncer cervicouterino en estudiantes de bachillerato. En M.A. Mata, R. Hernández-Pozo y J.C. Arriaga (Coords.): *Comportamiento saludable: Investigaciones* (pp. 231-268). México: Asociación Mexicana de Comportamiento y Salud.
- De los Ríos, J.L., Sánchez-Sosa, J.J., Barrios, P. y Guerrero, V. (2004). Calidad de vida en pacientes con diabetes mellitus tipo 2. *Revista Médica del IMSS*, 42, 109-116.
- Del Bosque, A.E. y Gutiérrez, L. (2002). Evaluación de la adaptación. En L.E. Aragón y A. Silva (Comps.): *Evaluación psicológica en el área clínica* (pp. 1-24). México: PAX.
- Del Castillo, A., Reyes, I. y Sánchez-Sosa, J.J. (2004). Intervención cognitivo-conductual para mejorar la adherencia terapéutica y la calidad de vida de un grupo de pacientes con diabetes mellitus tipo 2. En *La Psicología Social en México*, vol. 10 (pp. 461-468). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.

- Díaz-González, E., Rodríguez, M.L., Robles, S., Moreno, D. y Frías, B. (2003). El análisis contingencial como sistema analítico para la evaluación de competencias funcionales relacionadas con la prevención del VIH/sida. *Psicología y Salud*, 13, 149-159.
- Díaz-Loving, R. (1999). Personalidad, valores y patrones sexuales relacionados con conductas de riesgo y prevención de contagio del VIH. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 107-122). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Díaz-Loving, R. (2001). Una visión integral de la lucha contra el VIH-SIDA. *Revista Interamericana de Psicología*, 35, 25-39.
- Díaz-Loving, R. (2002). Concepción psico-socio-cultural ante el VIH-SIDA. En L. Reynoso e I. Seligson (Coords.): *Psicología y salud* (pp. 173-190). México: UNAM/CONACYT.
- Díaz-Loving, R. (2004). Una postura psicosocial hacia la prevención del contagio del VIH. En G. Rodríguez (Coord.): *Medicina conductual en México*, tomo I (pp. 93-105). México: Miguel Ángel Porrúa.
- Díaz-Loving, R. y Alfaro, L.B. (1999). Conocimientos, actitudes, creencias, conductas, percepción de riesgo y temor al contagio de VIH en estudiantes de preparatoria. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 69-82). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Díaz-Loving, R., Flores, M., Rivera, S., Andrade, P., Ramos, L. y Villagrán, G. (1999). La perspectiva psicosocial, conocimientos, actitudes, creencias y prácticas sexuales relacionadas con el SIDA en estudiantes universitarios. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 23-40). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Díaz-Loving, R. y Rivera, S. (1999). Evaluación y percepción de riesgo ante el contagio del VIH en estudiantes universitarios. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 93-105). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Díaz-Loving, R. y Torres, K.B. (Eds.) (1999). *Juventud y sida: una visión psicosocial*. México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Domínguez, B. (2004). *Manejo del estrés en la hipertensión. Variabilidad de la tasa cardiaca y fisiológica de la respiratoria*. México: CONACT/UNAM/CNDH.
- Domínguez, B., Hernández, M.C. y Tamm, H.L. (2002). *Manejo y conocimiento del estrés en niños*. México: Plaza y Valdés.
- Domínguez, B. y Montes, M.J. (2004). Psiconeuroinmunología. Factores de la enfermedad y del bienestar. En G. Rodríguez (Coord.): *Medicina conductual en México*, tomo I (pp. 295-316). México: Sociedad Mexicana de Medicina Conductual.
- Domínguez, B. y Montiel, J. (2000). Psiconeuroinmunología, procesos psicológicos, inmunosupresión y efectos en la salud. *Psicología y Salud*, 10, 31-45.
- Domínguez, B. y Olvera, Y. (2002). Inhibición emocional, estrés y salud. Su impacto en los cambios psicofisiológicos. *Psicología y Salud*, 12, 83-93.
- Domínguez, B., Valderrama, P., Olvera, Y., Pérez, S., González, L.M. y Cruz, M.A. (2002). *Manual para el taller teórico-práctico para el manejo del estrés*. México: Plaza y Valdés.
- Donovan, D.A. (Ed.) (1988). Psicología de la salud. *Revista Latinoamericana de Psicología*, 20(Número monográfico), 1-126.
- Durán, L., Becerra, J., García, M. y Moreno, M. (2002). Educación social integral: Perspectiva para el desarrollo comunitario para un bienestar biopsicosocial. En L. Reynoso e I. Seligson (Coords.): *Psicología y salud* (pp. 105-144). México: UNAM/CONACYT.
- Félix, G.A. y Nachón, M.G. (2001). Evaluación de un taller sobre manejo de estrés en ejecutivos de un hospital público. *Psicología y Salud*, 11, 91-98.
- Flores, M. y Díaz-Loving, R. (1999). Actitudes hacia los conceptos de muerte y SIDA en estudiantes universitarios. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 59-68). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Flores, M.E. y Leal, C.A. (2002). Apoyo y permanencia en el tratamiento de niños con cáncer. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 45-51). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Flórez, L. (Ed.) (2000). Promoción y prevención en psicología de la salud. *Avances en Psicología Clínica Latinoamericana*, 18(Número monográfico), 1-144.
- Galán, S., Sánchez, M., Valencia, A. y Ayala, H. (2003). Hacia un nuevo paradigma en el campo de las enfermedades crónicas y degenerativas: el caso de la diabetes mellitus tipo II. En J.A. Piña, F.J. Obregón y J.A. Vera (Eds.): *Psicología y salud en Iberoamérica* (pp. 171-196). Hermosillo (México): UNISON.
- González, A., Padilla, M.A. y Santacreu, J. (2001). Propuesta de un programa preventivo de la miopía dirigido a estudiantes de nivel básico. *Psicología y Salud*, 11, 165-174.
- González, M.T. (2003). Intervención breve para prevenir el VIH/SIDA en adolescentes. *Enseñanza e Investigación en Psicología*, 8(2), 309-324.
- González, M.T. y Landero, R. (2002). Efectividad del adiestramiento en inoculación de estrés en personas con VIH/sida. *Psicología y Salud*, 12, 49-56.
- González, M.T., Landero, R., Del Valle, G.M., Flores, A. y Aldaba, L.I. (2003). Intervención en comunicación sobre VIH/SIDA entre madres e hijos adolescentes. *Enseñanza e Investigación en Psicología*, 8(1), 133-145.

- González-Celis, A.L. y Sánchez-Sosa, J.J. (2003). Efectos de un programa cognitivo-conductual para mejorar la calidad de vida en adultos mayores. *Revista Mexicana de Psicología*, 20, 43-58.
- González-Puente, J.A. y Sánchez-Sosa, J.J. (2001). Systematic assessment of quality of life in HIV-positive patients at three clinical stages of the infection. *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud/International Journal of Clinical and Health Psychology*, 1, 519-528.
- Guerrero, M.L. y Hernández-Pozo, R. (2004). Estudio experimental de ansiedad reactiva y comportamiento tipo "A" en una situación preventiva al cáncer cervicouterino. En M.A. Mata, R. Hernández-Pozo y J.C. Arriaga (Coords.): *Comportamiento saludable: Investigaciones* (pp. 217-244). México: Asociación Mexicana de Comportamiento y Salud.
- Gutiérrez, R.E., Ito, E. y Contreras, C.C. (2002). Efectos moduladores de la situación laboral y psicosocial sobre la presión arterial. *Psicología y Salud*, 12, 239-252.
- Hernández, S.G. (2001). Servicio preventivo de salud adolescente en centros educativos. *Psicología y Salud*, 11, 5-14.
- Hotz, S., Kaptein, A., Proitt, S., Sánchez-Sosa, J.J. y Willey, C. (2003). Behavioral mechanism explaining adherence, What every health professional should know. En World Health Organization (Ed.): *Adherence to long term therapies: Evidence for action* (pp. 135-149). Geneva: Author.
- Landero, R. y González, M.T. (2002). Determinantes psicosociales del estrés en amas de casa. *Psicología y Salud*, 12, 271-288.
- López, F. y Moral, J. (2001). Validación de una escala de autoeficacia para la prevención del SIDA en adolescentes. *Salud Pública de México*, 43, 421-432.
- López, C., Reyes, I. y Rivera, S. (2000). Estrategias de enfrentamiento hacia el SIDA, un enfoque situacional. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 624-632). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Lucio, E., Barcelata, B.E. y Durán, C. (2001). El cuestionario de sucesos de vida en la evaluación del estrés en adolescentes. *Psicología y Salud*, 11, 23-30.
- Martínez, A.F., Villaseñor, M. y Celis, A. (2002). El condón masculino y su eficacia. Información y creencias en adolescentes escolares. *Revista Médica del IMSS*, 40, 35-41.
- Mata, M.A., Hernández-Pozo, R. y Arriaga, J.C. (Coords.) (2004). *Comportamiento saludable: Investigaciones*. México: Asociación Mexicana de Comportamiento y Salud.
- Méndez, J. (2004). Psicooncología, un modelo de intervención cognitivo-conductual en niños con cáncer. En G. Rodríguez (Coord.), *Medicina conductual en México*, tomo I (pp. 265-294). México: Grupo Editorial Porrúa.
- Méndez, J. y Grau, J. (2003). La evaluación psicológica en el enfermo al final de la vida, principios y técnicas. La evaluación del sufrimiento y de la calidad de vida. En M. Gómez (Dir.): *Avances en cuidados paliativos*, tomo II (pp. 151-170). Las Palmas de Gran Canaria, España: Gafos.
- Montero, I. y León, O.G. (2002). Clasificación y descripción de las metodologías de investigación en psicología. *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud/International Journal of Clinical and Health Psychology*, 2, 503-508.
- Morales, F. (1997). *Introducción a la psicología de la salud*. Hermosillo (México): UNISON.
- Moreno, D., Robles, S., Frías, B. y Rodríguez, M.L. (2003). Un estudio exploratorio de las variables de riesgo asociadas al uso del condón en una muestra de varones universitarios. En L.A. Oblitas (Ed.): *Manual de psicología clínica y de la salud hospitalaria* (sin páginas). Bogotá: PSICOM Editores.
- Oblitas, L.A. (Ed.) (2003). *Manual de psicología clínica y de la salud hospitalaria*. Bogotá: PSICOM Editores.
- Oblitas, L.A. y Becoña, E. (Eds.) (1995). Psicología de la salud. *Psicología Contemporánea*, 3(Número monográfico), 4-111.
- Oblitas, L.A. y Becoña, E. (Coords.) (2000). *Psicología de la salud*. México: Plaza y Valdés.
- Ortiz, G.R. (Coord.) (1996). *Psicología y salud: la experiencia mexicana*. Xalapa (México): Universidad Veracruzana.
- Ortiz, G.R. (2001, mayo). *La psicología de la salud en México*. Conferencia dictada en el I Congreso Latinoamericano de Psicología de la Salud. Veracruz, México.
- Ortiz, G. R. (2004). Bioética, psicología y salud. En G. Rodríguez (Coord.): *Medicina conductual en México*, tomo I (pp. 73-91). México: Miguel Ángel Porrúa.
- Perelló, M. y Villagrán, G. (2000). Predictores del uso del condón en hombres. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 741-747). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Piña, J.A. (Comp.)(1992). *Psicología y salud: aportes del análisis de la conducta*. Hermosillo (México): UNISON.
- Piña, J.A. (Comp.) (1995). *SIDA: perspectiva psicológica de un problema de salud mundial*. Hermosillo (México): UNISON.
- Piña, J.A. (2003a). Psicología clínica y psicología de la salud: en defensa de la psicología de la salud. *Suma Psicológica*, 10, 67-80.
- Piña, J.A. (2003b). Validación de un instrumento para medir competencias conductuales en personas VIH positivas. *Salud Pública de México*, 45, 293-297.
- Piña, J.A. (2004a). La psicología y los psicólogos en el sector salud en México: algunas realidades perturbadoras. *Revista Internacional de Psicología Clínica y de la Salud/International Journal of Clinical and Health Psychology*, 4, 191-205.

- Piña, J.A. (2004b). Eventos disposicionales que probabilizan la práctica de conductas de riesgo para el VIH/SIDA. *Anales de Psicología*, 20, 23-32.
- Piña, J.A. (2004c). Predictores psicológicos de conductas de riesgo para la infección por VIH en estudiantes universitarios. En *La Psicología Social en México*, vol. X (pp. 447-452). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Piña, J.A. y Corral, V. (2001). Conocimientos y motivos asociados a comportamientos de riesgo y prevención relacionados con el SIDA. *Avances en Psicología Clínica Latinoamericana*, 19, 7-24.
- Piña, J.A. y Obregón, F.J. (2003). Algunas reflexiones sobre el concepto de prevención en el contexto de la relación psicología y salud. En J.A. Piña, F.J., Obregón y J.A. Vera (Eds.): *Psicología y salud en Iberoamérica* (pp. 53-72). Hermosillo (México): UNISON.
- Piña, J.A., Obregón, F.J. y Vera, J.A. (Eds.) (2003). *Psicología y salud en Iberoamérica*. Hermosillo (México): UNISON.
- Piña, J.A. y Urquidi, L.E. (2004). Conductas de riesgo para la infección por VIH en adultos jóvenes con pareja regular. *Enseñanza e Investigación en Psicología*, 9, 227-236.
- Piña, J.A., Valencia, H., Acevedo, E., Obregón, F.J. y Fierros, L.E. (2002). Comportamientos de riesgo para la infección por VIH y otras ITS en adolescentes y adultos jóvenes. *Enseñanza e Investigación en Psicología*, 7, 309-322.
- Ramos, L., Díaz-Loving, R., Saldívar, G. y Martínez, Y. (1999). Creencias sobre el origen del SIDA en estudiantes universitarios. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 41-58). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Reyes, A.G., Garrido, A. y Torres, L.E. (2001). Relación familiar de enfermos en espera de trasplante cardíaco. *Psicología y Salud*, 11, 147-153.
- Reyes, Y., Givaudan, M., Pick, S., Martínez, A. y Ramón, J. (1997). SIDA. México: IDEAME.
- Reynoso, L., Álvarez, M.A., Tron, R., De la Torre, I. y Seligson, I. (2002). Conducta tipo A y enfermedad cardiovascular. En L. Reynoso e I. Seligson (Coords.): *Psicología y salud* (pp. 43-70). México: UNAM/CONACYT.
- Reynoso, L. y Seligson, I. (2002). Psicología y salud en México. En L. Reynoso e I. Seligson (Coords.): *Psicología y salud* (pp. 13-31). México: UNAM/CONACYT.
- Ribes, E. (1990). *Psicología y salud: un análisis conceptual*. Barcelona: Martínez Roca.
- Robles, E. y Valdez, J.L. (2002). Acontecimientos productores de estrés en mujeres mexicanas. *Psicología y Salud*, 12, 95-100.
- Robles, R., Cortázar, J., Sánchez-Sosa, J.J., Páez, F. y Nicolini, H. (2003). Evaluación de la calidad de vida en diabetes mellitus tipo II: propiedades psicométricas de la versión en español del DQOC. *Psicothema*, 15, 247-252.
- Robles, S., Barroso, R., Frías, B., Rodríguez, M., Moreno, D., Díaz-González, E. y Rodríguez, M.L. (2004). Factores conductuales relacionados con la autoeficacia para usar correctamente el condón. En *La Psicología Social en México*, vol. 10 (pp. 439-446). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Robles, S. y Moreno, D. (2000). Evaluación de prácticas sexuales de riesgo en estudiantes universitarios. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 748-755). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Robles, S. y Moreno, D. (2002). Evaluación psicológica en la prevención del VIH/SIDA. En L.E. Aragón y A. Silva (Comps.): *Evaluación psicológica en el área clínica* (pp. 103-147). México: PAX.
- Rodríguez, G., Moreno, D., Robles, S. y Díaz-González, E. (2000). El sida desde el modelo psicológico de salud biológica. *Psicología y Salud*, 10, 161-175.
- Rodríguez, G. y Rojas, M.E. (Coords.) (1998). *La psicología de la salud en América Latina*. México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Ruiz, B., Torres, M.L. y Reyes, I. (2000). La estigmatización del SIDA producto de creencias y prejuicios, validación de un instrumento. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 682-688). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Ruiz, B., Torres, M.L. y Reyes, I. (2002). La estigmatización del SIDA, creencias y prejuicios. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 96-102). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Sánchez-Sosa, J.J. (2002a). Health psychology, Prevention of disease and illness. Maintenance of health. *UNESCO Encyclopedia of Life Support Systems (EOLSS)*. Psychology. Oxford: Author (En Internet, www.eolss.net).
- Sánchez-Sosa, J.J. (2002b). Treatment adherence: The role of behavioral mechanisms and some implications for health care interventions. *Revista Mexicana de Psicología*, 19, 85-92.
- Sánchez-Sosa, J.J. y González-Celis, A.L. (2002). La calidad de vida en ancianos. En L. Reynoso e I. Seligson (Coords.): *Psicología y salud* (pp. 191-218). México: UNAM/CONACYT.
- Solís, E., Villagrán, G. y Delgado, K. (2000). Estigma, homosexualidad y VIH/SIDA. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 756-762). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Solís-Cámara, P., Randaes, A.L. y Covarrubias, P. (2003). Comportamiento tipo A en mujeres trabajadoras de México: análisis psicométrico de una escala. *Revista Latinoamericana de Psicología*, 35, 175-184.
- Torres, I. y Beltrán, F.J. (1986). *Psicología de la salud: campos y aplicaciones*. Xalapa (México): Universidad Veracruzana.

- Torres, K.B., Alfaro, L.B. y Díaz-Loving, R. (1999). La perspectiva biomédica, etiología y epidemiología del VIH/SIDA. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.) (1999): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 11-22). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Torres, K.B. y Díaz-Loving, R. (1999). Un modelo integral predictivo del uso del condón. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.) (1999). *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 161-181). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Urbina, J. (2004). La psicología como elemento fundamental para la promoción de la salud. En G. Rodríguez (Coord.): *Medicina conductual en México*, tomo I (pp. 57-70). México: Miguel Ángel Porrúa.
- Urbina, J. y Acuña, M. (2002). La relevancia de los factores psicológicos para promover la salud de los mexicanos. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 1-6). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Urquidi, L.E., Montiel, M. y Littlewood, H. (2001). Diseño y validación de un instrumento para medir creencias en pacientes con cáncer cérvico-uterino. *Psicología y Salud*, 11, 125-133.
- Valdés, R., Amparan, G. y Ramírez, R. (2000). Comportamiento preventivo en el cáncer cérvicouterino. En *La Psicología Social en México*, vol. 8 (pp. 697-703). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Valdés, R. y Rodríguez, G. (2002). La psicología de la salud y la prevención del cáncer cervicouterino. En *La Psicología Social en México*, vol. 9 (pp. 38-44). México: Asociación Mexicana de Psicología Social.
- Vázquez, J.J. (2002). La necesidad de una psicología social de la salud. *Psicología y Salud*, 12, 143-153.
- Villagrán, G. y Díaz-Loving, R. (1999a). Conocimientos sobre sida, prácticas sexuales y actitudes y creencias hacia el uso del condón en estudiantes universitarios. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 83-92). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Villagrán, G. y Díaz-Loving, R. (1999b). Ejecución de conductas de riesgo y prevención para la salud, el papel del conocimiento y la motivación. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 123-142). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Villagrán, G. y Díaz-Loving, R. (1999c). Aplicación de la teoría de la acción razonada a la predicción del uso del condón. En R. Díaz-Loving y K.B. Torres (Eds.): *Juventud y sida: una visión psicosocial* (pp. 143-160). México: UNAM/Miguel Ángel Porrúa.
- Villagrán, G. y Díaz-Loving, R. (2003). Estudio comparativo de respuestas de afrontamiento al VIH/SIDA y la sintomatología depresiva en HSH. *Revista de Psicología Social y Personalidad*, 19, 65-87.
- Villagrán, G. y Reyes, I. (2004). Las redes de apoyo social en hombres que tienen sexo con hombres. *Revista de Psicología Social y Personalidad*, 20, 65-82.

